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Das Ausstellungsprojekt 494h 29m 53s von Karin Sander präsen-
tiert erstmals die Sammlung des n.b.k. Video-Forums als Langzeit-
screening mit 1.254 Werken der internationalen Videokunst. An 31 
Tagen, von Anfang Juli bis Anfang August 2025, nimmt der seit 1971 
gewachsene Sammlungsbestand das Studio der Akademie der Künste am 
Hanseatenweg in Beschlag. Der Saal des denkmalgeschützten Baus 
von Werner Düttmann, in dem legendäre Ereignisse wie die blutig 
gescheiterte Beuys-Performance 1969 oder die deutsche Erstauffüh-
rung des Films „All the Beauty and the Bloodshed“ von Laura Poitras 
2023 stattfanden, steht für den medialen Wahrnehmungs- und Präsen-
tationsapparat der „Black Box“ des Kinos und bildet einen denkbar 
starken Kontrast zum „White Cube“ der zeitgenössischen Kunst und 
ihren gängigen Präsentationsformen. 
 Nach dem zwischenzeitlichen Niedergang der Malerei in den 
1990er-Jahren stieg die Videokunst zum Leitmedium im Kunstdis-
kurs auf und hält – trotz der zuletzt konjunkturellen Rückkehr 
der Malerei – ihre dominante Stellung. Ja mehr noch, die Video-
kunst strebt von der zweidimensionalen Leinwand aus skulptural 
und installativ in den Ausstellungsraum. Der Umgang mit und die 
künstlerische Produktion von zeitbasierten Medien erfuhren im 
Windschatten der Digitalisierung und angesichts der Omnipräsenz 
Sozialer Medien und deren Bildfixierung neuen Auftrieb. Die im 
Medium Video angelegte Demokratisierung und Weiterentwicklung 
von Skills und Produktionsmitteln – von der SONY Portapak zur 

Smartphone-Kamera, von Schneidetisch und Magnetbandrecorder zur 
App – befördern ein ständiges Anwachsen der Datenvolumen, die 
heute schon Millionen von Terrabyte global verfügbaren Bewegt-
bilds umfassen, dessen Upload, Download und Streaming mehr als 
drei Viertel des täglichen Internetverkehrs ausmachen. 
 Umso mehr scheint eine diachronische Standortbestimmung 
des Mediums geboten. Erst ein mehrere Dekaden retrospektiv 
umspannender Betrachtungszeitraum lässt die Entwicklungsstu-
fen in der Geschichte des Bewegtbilds zutage treten. Der Frage, 
welche Richtung Videokunst künftig einschlagen könnte, nachdem 
nun auch der Ausstellungsraum usurpiert ist, versucht 494h 29m 
53s durch eine kompromisslose Rückkehr in das historisch-räum-
liche Setting des Bewegtbilds – den Kinosaal – nachzugehen. Die 
Setzung von Karin Sander ermöglicht uns ein historisches Sehen; 
so können wir die künstlerische Verfahrensweise der Videokunst 
aus dem Fundus der Geschichte im dunklen Kinosaal unmittelbar 
neu erleben, ohne dem räumlichen und konzeptuellen Korsett einer 
musealen Ausstellung unterworfen zu sein. 
 Die historische Struktur des n.b.k. Video-Forums ist höchst 
divers und angesichts seines nunmehr 54-jährigen Bestehens von 
unterschiedlichen Persönlichkeiten und Philosophien des Sammelns 
geprägt.1 Dabei haben sich Fluxus, feministische Videopraxis, his-
torische und gegenwärtige Videokunst aus Berlin sowie medienrefle-
xive Ansätze als Schwerpunkte der Sammlung herauskristallisiert. 
Schlüsselwerke aus der Frühphase der Videokunst sind genauso ver-
treten wie zeitgenössische Produktionen, in den letzten Jahren 
entstanden weitere Schwerpunkte zur Videokunst Osteuropas sowie 
zum Künstler*innen-, Essay- und Dokumentarfilm.
 Nach eingehender Beschäftigung mit der historischen Struktur 
der Sammlung sowie der dem Medium inhärenten Bildlogik entwickelte 
Karin Sander ihre eigene künstlerische Struktur im Akt der Anord-
nung nach Abspieldauer aller 1.254 Videoarbeiten. Von der kürzesten 
Arbeit mit nur 20 Sekunden Länge bis zur längsten mit acht Stun-
den Spielzeit entfaltet sich die Sammlung zu einem einzigen, mehr 
als 494 Stunden umfassenden Werk. Ähnlich geht Karin Sander auch in 
anderen Kontexten vor, etwa wenn sie in monografischen Begleitpub-
likationen zu ihren Ausstellungen ihre skulpturalen Werke von klein 
nach groß, ihr gesamtes Œuvre von A bis Z oder die Dokumentation 
ihrer Ausstellungen von jüngster zu ältester sortiert. 
 Karin Sanders antikanonische Anordnung der Videoarbeiten 
im Ausstellungsprojekt 494h 29m 53s befragt in letzter Konse-
quenz nicht nur die Videokunstsammlung des n.b.k. hinsichtlich 
der jeweiligen historisch verankerten ästhetischen Verfahrens-
weisen der Videokunst, sondern wirft auch ein Schlaglicht auf 
ein essenzielles Medium, das Videokunst und menschliche Welt-
erfahrung verbindet: Zeit.
1
 Nach seiner Gründung im Jahr 1971 durch die Künstler Wolf Vostell 
und Wolf Kahlen und Mitglieder des Kuratoriums des n.b.k. wie 
Jörn Merkert und Christian Wagner leiteten Jo Eckhardt (1977–
2001) und Kathrin Becker (2001–2020) das Video-Forum (bis 1985 
„Videothek“), bevor Anna Lena Seiser 2020 die Leitung über-
nahm. Auch die jeweiligen Direktor*innen des n.b.k. wie Eberhard  
Roters, Lucie Schauer und Alexander Tolnay prägten die Ein-
kaufspolitik mit.
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A HISTORICAL VIEW

Karin Sander’s exhibition project 494h 29m 53s is the first to pre-
sent the Video-Forum collection of Neuer Berliner Kunstverein 
(n.b.k.) in one comprehensive screening, showcasing 1,254 works 
of international video art. Established in 1971, the collec-
tion has continued to grow and will take over the Akademie der 
Künste Studio at Hanseatenweg for 31 days from early July to early 
August 2025. The historic auditorium, designed by architect Werner  
Düttmann, has hosted legendary events, including the bloody flop of 
an infamous 1969 performance by Joseph Beuys and the first screening 
in Germany of Laura Poitras’ film „All the Beauty and the Bloods-
hed“ in 2023. It represents the role of cinema’s black box as an 
apparatus of medial presentation and perception, in clear contrast 
to the white cube of contemporary and its conventions of display.
 After painting’s temporary decline in popularity in the 
1990s, video art rose to become a leading medium in artistic dis-
course, a position it has held despite painting’s recent resur-
gence. Moreover, video art has transcended the two-dimensional 
screen, filling the exhibition space sculpturally and in the form 
of installations. With the upswing of digitalisation as well as 
the omnipresence of social media and its visual fixation, the 
artistic production of time-based media has gained new momentum 
– as have approaches to its presentation. The democratisation and 
continued development of skills and production resources inherent 
to the medium of video – from SONY’s Portapak to smartphone cam-
eras, as well as from the editing table and magnetic tape recor-
ders to various apps – advance the constant growth of the amount 
of data, which already spans millions of terabytes of moving 
images globally. Filmic uploads, downloads and streaming make up 
more than three-quarters of daily internet traffic.
 A diachronic approach to this medium seems particularly 
appropriate in this context. Spanning multiple decades, its 
retrospective frame of reference allows individual stages in the 
historical development of the moving image to emerge. Consider-
ing that video art has by now fully appropriated the exhibition 
space, 494h 29m 53s pursues the question of what direction the 
medium might take in the future through a purposeful return to 
the moving image’s traditional setting – the cinema. In the 
darkened theatre, Karin Sander’s concept opens up a histori-
cal view that allows us to experience the artistic processes of 
video art through the ages with a new sense of immediacy with-
out being subjected to the spatial and conceptual confines of 
a museum exhibition.
 The n.b.k. Video-Forum’s historical structure is highly 
diverse and has been influenced by various personalities and 
collecting philosophies since its founding 54 years ago.1 
Fluxus, feminist video practices, historic and contemporary 
video art from Berlin, as well as approaches reflecting on 
the format’s mediatic context, are highlighted as some of the 
collection’s focal points. Key works from the early years of 
video art as well as contemporary productions are part of the 
collection. In recent years, the Video-Forum has expanded to 
include selections of Eastern European video art as well as 
artist films, video essays and documentaries.

After delving into the Video-Forum collection’s historic struc-
ture as well as the medium’s inherent visual logic, Karin Sander 
developed her own artistic framework by organising all 1,254 
video works by runtime. From the shortest work, which is only 
20 seconds long, to the longest, with a runtime of eight hours, 
the collection unfolds into a single work spanning a total of 
494 hours. Karin Sander has taken similar approaches in other 
contexts, for example, in monographic publications accompany-
ing her exhibitions – where she has organised her sculptural 
works from smallest to largest, her entire oeuvre from A to Z, 
and the documentation of her exhibitions from newest to oldest.
 Karin Sander’s anti-canonical configuration of video works 
for 494h 29m 53s ultimately enquires not only into n.b.k.’s 
video art collection against the backdrop of different video 
art practices and the historical roots of their respective aest-
hetic processes, but also spotlights an essential medium that 
connects video art with human experience – time.

1
 After its founding by artists Wolf Vostell and Wolf Kahlen  
as well as n.b.k. board members including Jörn Merkert and 
Christian Wagner in 1971, the Video-Forum (known as the Video-
thek until 1985) was headed by Jo Eckhardt (1977–2001) and  
Kathrin Becker (2001–20), before Anna Lena Seiser took over its  
direction in 2020. The n.b.k.’s respective directors, such as 
Eberhard Roters, Lucie Schauer and Alexander Tolnay also helped 
shape the artist association’s acquisition policies.
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Seit Menschen den Lauf der Gestirne beobachten, erkennen sie 
darin den Rhythmus der Zeit – eine wiederkehrende Ordnung, die 
sich jeder menschlichen Kontrolle entzieht und doch das Leben 
strukturiert. Um dieser Unverfügbarkeit eine Form zu geben, 
schufen sie Bauwerke und Instrumente, die das Verstreichen, vor 
allem aber den Zyklus der Zeit erfahrbar machten: Tempelanla-
gen und heilige Stätten, die als Sonnenuhren und astronomische 
Kalender fungierten, ebenso wie präzise Geräte und mechanische 
Uhrwerke. Solche kulturellen Techniken zeugen von einem tiefen 
menschlichen Bedürfnis, Zeit zu begreifen, zu messen – und ihrer 
damit zumindest ein Stück weit Herr zu werden.

Zeit ist Bewegung
All diesen Strategien liegt eine elementare Erfahrung zugrunde: 
Zeitwahrnehmung ist untrennbar mit der Wahrnehmung von Bewegung 
verknüpft. Der Mensch erlebt Zeit durch Veränderung – im Raum, 
im Körper, im Licht. Zeit wird sichtbar, wenn etwas sich wan-
delt. Sie manifestiert sich als Bewegung in der Welt.

Mit der Erfindung der Fotografie im 19. Jahrhundert entstand erst-
mals die Möglichkeit, Bewegung anzuhalten – und damit Zeit in 
einem Moment zu bannen. Die Fotografie konservierte den Augenblick, 
schnitt ihn aus dem Fluss der Zeit heraus und verlieh ihm Dauer. 
Sie machte sichtbar, was dem bloßen Auge entging: das Flüchtige, 

das kaum Greifbare. Der Schritt zur Kinematografie war folgerichtig 
– nicht mehr das eine Bild, sondern viele Bilder in schneller Folge 
erzeugen die Illusion von Bewegung, ja: von erlebter, atmender Zeit.

Die Gestaltung der Zeit
Als Louis Le Prince am 14. Oktober 1888 im Garten seiner Schwie-
gereltern in Roundhay, einem Vorort von Leeds, vier flanierende 
Personen filmte, begründete er ein neues Medium. Die überlie-
ferte „Roundhay Garden Scene“ ist knapp zwei Sekunden lang und 
markiert den Übergang von der Fotografie zum Film. Was hier 
geschah, war revolutionär: Zeit wurde nicht länger nur symbo-
lisch repräsentiert, sondern eins zu eins reproduziert – und 
damit zur wiederholbaren Gegenwart.

Diese mediale Schwelle erweist sich als entscheidend: Während die 
Fotografie den Moment stillstellt, löst ihn der Film wieder aus 
seiner Erstarrung. 24 fotografische Einzelmomente pro Sekunde 
verschmelzen zu fließender Bewegung. Der Film wird zur Kunstform 
der Zeit selbst. Er dehnt, beschleunigt, verlangsamt, springt, 
wiederholt, verdichtet sie. Kein anderes Medium außer der Musik 
verfügt über eine vergleichbare Souveränität im Umgang mit Zeit.

„Die Errettung der Wirklichkeit“
Siegfried Kracauer legte in seiner „Theorie des Films“ dar, dass 
die fotografische Natur des Films ihn dafür prädestiniert, „das 
Kleine“, „das Zufällige“, und „das Unbestimmbare“1 der Welt 
zu bewahren – jenes scheinbar Nebensächliche, das im Alltag 
oft übersehen wird, aber Träger gelebter Wirklichkeit ist. Für 
Kracauer „erretten“ Filme die äußere Wirklichkeit, indem sie 
die sichtbare Welt in ihrer konkreten, oft übersehenen physi-
schen Erscheinung bewahren – als Gegengewicht zu den Abstrak-
tionen moderner Gesellschaften.2

Die Brüder Lumière demonstrierten diesen neuen Zugriff auf Wirk-
lichkeit am 28. Dezember 1895 bei ihrer ersten öffentlichen 
Filmvorführung in Paris. Gezeigt wurden elf kurze Filme, zusam-
men kaum länger als zwanzig Minuten. Doch in dieser Kürze ver-
dichtete sich ein neues Zeitverhältnis: Sie wurde nicht län-
ger nur gemessen, sondern durchlebt. Besonders der Film eines 
auf das Publikum zufahrenden Zuges erschütterte die Zuschauer 
– Menschen wichen erschrocken zurück. Die Kamera hatte nicht 
nur festgehalten, was war, sondern etwas völlig Neues geschaf-
fen: die Möglichkeit, gemeinsam am emotionalen Zeitraum anderer 
teilzuhaben.

Ein kollektiver Zeitraum
130 Jahre später nimmt das Projekt 494h 29m 53s von Karin Sander 
diese Geburtsstunde des Kinos auf und verkehrt ihre Bedin-
gungen radikal ins Zeitgenössische. Wo einst zwanzig Minuten 
genügten, um eine neue Ära der Wahrnehmung einzuleiten, wird 
hier die gesamte Laufzeit der Videokunstsammlung des Video-
Forums des Neuen Berliner Kunstvereins (n.b.k.) selbst zum 
Medium. Dauer wird als raumgreifende Erfahrung zur ästheti-
schen Kategorie.
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Die streng nach Länge sortierten Filme werden zu einem kollekti-
ven Zeitraum. Sie registrieren Zeit und formen sie zugleich zur 
gemeinsamen Erfahrung. Aus dokumentierter Bewegung wird insze-
niertes Erleben. Zeit erscheint hier nicht bloß als kuratori-
sches Thema, sondern wird durch ihre schiere Ausdehnung physisch 
erfahrbar. Das Projekt erfüllt – ganz im Sinne Kracauers – die 
Funktion, das Filmarchiv als gelebte Wirklichkeit sichtbar zu 
machen und es in seiner Zeitlichkeit zu bewahren: als Gegenwart 
gegen das Vergessen.

Vom Ich zum Wir – und wieder zurück
Während die Fotografie das Ich adressiert, spricht der Film das 
Wir an, indem er eine gemeinschaftliche Zeiterfahrung schafft. 
Das Kino als Ort der Versammlung, als architektonischer Reso-
nanzraum, macht Zeit zur sozialen Dimension. Der dunkle Kinosaal 
wird zum Ort geteilter Gegenwart – ein Moment synchronisierter 
Wahrnehmung, den Kracauer als wesentlich für die gesellschaft-
liche Funktion des Films betrachtete.

Doch diese geteilte Seherfahrung hat sich mit den digitalen 
Medien aufgelöst. Niklas Maak beschreibt diesen Wandel als kul-
turkritische Parabel: Es habe eine Zeit gegeben, in der wir – im 
Kino wie im Auto – den Blick gemeinsam nach vorne richteten: in 
eine Richtung, auf eine gemeinsame Erzählung, auf ein gemein-
sames Ziel. Heute schaut jeder auf seinen eigenen Bildschirm.3  
Die kollektive Zeitwahrnehmung ist zersplittert in parallele 
Einzelzeiten.

Das utopische Versprechen
Gerade deshalb ist das gemeinschaftliche Filmerlebnis in die-
sem Projekt keine Nostalgie – es ist ein utopisches Format. Es 
strukturiert die Filmsammlung nach dem Prinzip der Dauer und 
stiftet durch das gemeinsame Erleben eine temporäre Gemein-
schaft. In einer Ära der Instant-Befriedigung und Vereinzelung 
bietet es Widerstand gegen die Ökonomisierung der Aufmerksam-
keit. Es verweigert sich der sofortigen Verfügbarkeit und ver-
langt Präsenz – verlangt, dass wir uns dem Fluss der Zeit hin-
geben. 

Nicht als Instrument der Taktung, sondern als Medium der Dauer 
lässt das Austellungsprojekt von Karin Sander Zeit spürbar wer-
den: 494 Stunden, 29 Minuten und 53 Sekunden. Und vielleicht 
liegt in diesem Verstreichen eine der letzten Möglichkeiten, 
Zeit nicht nur zu nutzen, sondern sie wirklich zu erleben – als 
gemeinsame Gegenwart in einer Welt fragmentierter Wahrnehmung.

1
 Vgl. Siegfried Kracauer, „Theorie des Films. Die Errettung 
der äußeren Wirklichkeit“, Frankfurt am Main 1964, „Allgemeine 
Merkmale“, hier S. 77–106.  

2
 Vgl. ebd., „Epilog“, hier S. 379ff.

3
 Paraphrasierte Wiedergabe einer Aussage von Niklas Maak im Rah-
men einer Buchvorstellung. Vgl. Niklas Maak / Leanne Shapton, 
„Eine Frau und ein Mann“, München 2023. Dort wird die gemein-
same, nach vorn gerichtete Blickrichtung im Auto und im Kino 
als Sinnbild kollektiver Aufmerksamkeit thematisiert.
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494h OF PRESENCE

Ever since humans first observed the movement of the stars, they 
have recognized in them the rhythm of time – a recurring order 
that eludes human control yet structures life itself. To give 
this intangibility form, they created buildings and instruments 
that made the passage – but especially the cycle – of time per-
ceptible: temples and sacred sites that functioned as sundials 
and astronomical calendars, as well as precise instruments and 
mechanical clockworks. These cultural techniques reflect a deep 
human need to grasp, measure – and thus, at least partially, 
master – time.

Time Is Movement
Underlying all these strategies is a fundamental experience: 
the perception of time is inseparable from the perception of 
movement. Humans experience time through change – in space, in 
the body, in light. Time becomes visible when something trans-
forms. It manifests as movement in the world.

With the invention of photography in the 19th century came, 
for the first time, the ability to arrest motion – and there-
by to capture time in a single moment. Photography preserved 
the instant, severing it from the flow of time and lending it 
permanence. It made visible what escaped the naked eye: the 
fleeting, the barely tangible. The step toward cinematography 
was logical – not just a single image, but many in rapid suc-
cession, creating the illusion of movement and indeed of lived, 
breathing time.

Shaping Time
When Louis Le Prince filmed four figures strolling on October 14, 1888, 
in the garden of his in-laws in Roundhay, a suburb of Leeds, he 
founded a new medium. The surviving “Roundhay Garden Scene” is 
barely two seconds long and marks the transition from photogra-
phy to film. What occurred here was revolutionary: time was no 
longer merely symbolically represented but reproduced one-to-
one – and thereby became a repeatable present.

This media threshold proves decisive: while photography freezes 
the moment, film releases it from stasis. Twenty-four photographic 
frames per second merge into flowing movement. Film becomes an 
art form of time itself. It stretches, accelerates, slows, jumps, 
repeats, condenses time. Apart from music, no other medium pos-
sesses comparable sovereignty in dealing with temporality.

“The Redemption of Reality”
In his “Theory of Film”, Siegfried Kracauer argued that the pho-
tographic nature of film makes it particularly suited to pre-
serve “the small,” “the fortuitous,” and “the indeterminate”1  
– those seemingly incidental details often overlooked in dai-
ly life, yet carriers of lived reality. For Kracauer, films 
“redeem” physical reality by safeguarding the visible world in 
its concrete, often neglected material presence – as a counter-
balance to the abstractions of modern society.2

The Lumière brothers demonstrated this new approach to reality 
on December 28, 1895, during their first public film screening 
in Paris. Eleven short films were shown, totaling barely more 
than twenty minutes. Yet within this brevity, a new temporal 
relationship crystallized: time was no longer simply measured 
but experienced. The film of a train approaching the audience 
particularly shook viewers – people recoiled in fear. The camera 
had not only captured what was but created something entirely 
new: the possibility of collectively participating in the emo-
tional temporality of others.

A Collective Timeframe
One hundred thirty years later, Karin Sander’s project 494h 
29m 53s takes up this founding moment of cinema and radical-
ly translates its conditions into the contemporary. Where once 
twenty minutes sufficed to inaugurate a new era of perception, 
here the entire duration of the video art collection from the 
Video-Forum at the Neuer Berliner Kunstverein (n.b.k.) becomes 
the medium itself. Duration transforms into an aesthetic cate-
gory, an expansive experience of space and time.

The films, meticulously sorted by runtime, become a collective 
timeframe. They register time while simultaneously shaping it 
into a shared experience. Documented movement becomes staged 
perception. Time is not merely a curatorial theme but becomes 
physically perceptible through sheer duration. The project ful-
fills – in Kracauer’s sense – the function of making the film 
archive visible as lived reality, preserving it in its tempo-
rality: as presence against forgetting.

From I to We – And Back Again
While photography addresses the individual, film speaks to the 
collective, creating a communal experience of time. The cinema, 
as a site of gathering, as an architectural resonance chamber, 
renders time a social dimension. The darkened auditorium becomes 
a space of shared presence – a moment of synchronized percep-
tion that Kracauer considered essential to the social function 
of film.

Yet this shared visual experience has dissolved in the age of 
digital media. Niklas Maak describes this transformation as par-
adigmatic for our current culture. There was once a time when 
we – in the cinema as in the car – directed our gaze forward 
together: toward a common narrative, a shared destination, a 
collective horizon. Today, everyone looks at their own screen.3
Collective temporal perception has fragmented into parallel, 
disconnected individual timelines.

The Utopian Promise
Precisely for this reason, the communal film experience in 
this project is not nostalgic – it is utopian. It organizes the 
film collection according to the principle of duration and, 
through shared experience, generates a temporary community. 
In an era of instant gratification and isolation, it offers 
quiet resistance to the commodification of attention. It 

ANH-LINH NGO 
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refuses instant availability and demands presence – demands 
that we surrender to the flow of time.

Not as an instrument of sequencing, but as a medium of duration, 
Karin Sander’s exhibition project renders time tangible: 494 
hours, 29 minutes, and 53 seconds. And perhaps in this passing 
lies one of the last remaining possibilities not merely to use 
time, but to truly experience it – a shared presence in a world 
of fragmented perception.

1
 See Siegfried Kracauer, “Theory of Film: The Redemption of 
Physical Reality” (New York: Oxford University Press, 1960), 
“General Characteristics,” pp. 46–69.

2
 See Note 1,“Epilogue,” pp. 291 ff.

3
 This observation draws on themes discussed by Niklas Maak and 
Leanne Shapton during the book release event of their book “Eine 
Frau und ein Mann” (Munich: Hanser, 2023), where the collec-
tive forward gaze in a car or cinema is explored as a symbol of 
shared attention.
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EVENTS

3.7. 19 Uhr / 7 pm
 Eröffnung und Podiumsdiskussion mit /   
  Opening and panel discussion with 
   Marius Babias
    Bjørn Melhus 
     Anh-Linh Ngo
      Karin Sander
       Hito Steyerl

 
21 – 24 Uhr / 9 pm – Midnight
 Videoscreening 

 
28.7. 22 Uhr / 10 pm
 Bargespräche und Party für alle
  partizipierenden Künstler*innen 
   und Gäste /  
    Bar talks and party for all 
     participating artists and guests  

   
30.7. 20.30 Uhr / 8:30 pm 
 KRIEG: Käthe Kruse mit / with 
  Danielle de Picciotto an der Geige / on the violin
   im Anschluss / afterwards:
    Gudrun Gut, DJ Set, monika enterprise, moabit musik

31.7. 19 Uhr /  7 pm
 Keynote und Gespräche / Keynote and talks
  Horst Bredekamp
   Marius Babias
    Doris Metz
     Karin Sander
      und Gäste / and guests

2.8. 10 Uhr / 10 am
 Abspann / Finissage 
  Toasts, bar, breakfast

Weitere Informationen / Further information
  www.adk.de/494h
   www.nbk.org

KUNSTWELTEN 
 Vermittlungsprogramm / Education programme
  Auf Anfrage werden zu den Screenings    
   Workshops für Kinder und Jugendliche   
    angeboten. 
     Workshops accompanying the 
      screenings for children and 
       teens are offered upon   
        request. 
         kunstwelten@adk.de
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